



Análisis a Fondo

Primer trimestre canta a *capella*

Por Francisco Gómez Maza

- Resiliente, la economía mexicana; Banxico
- Pese al panorama mundial, México crece

Mientras los senadores y diputados opositores de la derecha panista – en la sesión de la Comisión Permanente – se enredaron en un merequetengue y se enfrascaron en ramplones discursos contra el partido de la izquierda, en favor de la politizada ministra Piña, franca defensora de los sectores oligárquicos, el Banco de México dio a conocer su informe trimestral, en el que destaca que, en el primer cuarto de 2023, la economía local se mostró resiliente pese al complejo panorama mundial.

A los diputados y senadores de la derecha, lo que les importó fue denostar al presidente López Obrador en defensa de la ministra Piña, presidenta de la corte, que ha dedicado su corto tiempo en el cargo a pactar con los sectores panistas una especie de golpe de estado técnico contra el Mandatario, declarando inconstitucionales todos los mandamientos, decretos presidenciales, firmados por él.

A casi un año de que se celebren las elecciones federales de recambio en la silla presidencial, la llamada Suprema Corte de Justicia se ha constituido en el censor más puntual de los actos presidenciales y esta actitud de los jueces supremos ha envalentado a los legisladores de la oposición, que pegan de gritos en la tribuna del congreso y desde las curules que ocupan en el ala derecha del salón de sesiones. Lo cierto es que la mayoría de los ministros de la Corte son de extracción albiceleste.

Pero no todo es conflicto en los primeros cinco años del sexenio de la Cuarta Transformación de la vida política de México. Mientras sus enemigos cuestionan diariamente al mandatario tabasqueño, la economía, el tipo de cambio, las inversiones locales y las provenientes del exterior, entre otras variables económicas, cantan a capella.

En efecto, luego de la desaceleración observada en el último trimestre del año pasado, en el periodo reportado por el instituto bancario central, el PIB registró una tasa de crecimiento trimestral desestacionalizada, similar a las observadas entre el cuarto trimestre de 2021 y el tercero de 2022.

En particular, se expandió 1.02% (avance anual de 3.7% tanto con series originales como con cifras ajustadas por estacionalidad). Ello, después de incrementos respectivos de 1.02, 1.10, 0.91 y 0.58% en los cuatro trimestres del año anterior. Desde una perspectiva sectorial, la expansión que registró la actividad económica, en el primer trimestre, fue resultado de una reactivación de las actividades terciarias, así como del continuo

crecimiento de las secundarias. En el trimestre enero-marzo de 2023, la actividad industrial presentó un avance desestacionalizado de 0.59%, hilando ocho trimestres consecutivos con crecimientos.

El desempeño favorable de las actividades secundarias fue resultado, principalmente, del significativo aumento del sector de la minería.

En contraste, la construcción se desaceleró respecto del trimestre previo. Las manufacturas mostraron debilidad, tanto en el rubro de equipo de transporte como en el agregado que lo excluye.

A su vez, luego de la desaceleración registrada en el último trimestre de 2022, en el trimestre que reporta el banco central los servicios incrementaron su dinamismo, al expandirse 1.47% respecto del último trimestre de 2022 en términos desestacionalizados.

Esto fue reflejo del buen desempeño en la mayoría de sus rubros. Finalmente, las actividades primarias exhibieron una caída de 2.76%, después de tres trimestres consecutivos con alzas, si bien se mantuvieron en niveles altos.

EN MAYOR DETALLE

Por el lado de la demanda agregada, los expertos del banco central estiman que la reactivación de la actividad económica, en el primer trimestre de 2023, haya estado asociada con una evolución positiva tanto de la demanda interna, particularmente del consumo, como de la demanda externa.

En el bimestre enero-febrero de 2023, el consumo privado exhibió un significativo incremento. Con ello, se observó una recuperación en su dinamismo, luego de la desaceleración reportada a principios del cuarto trimestre de 2022. No obstante, presentó cierta volatilidad en su desempeño mensual.

En su interior, el consumo de servicios mantuvo una marcada trayectoria al alza, al tiempo que el consumo de bienes continuó creciendo, impulsado, principalmente, por los bienes de origen importado.

Algunos indicadores relacionados con el consumo privado en el mercado nacional aumentaron durante el primer trimestre de 2023 y mostraron, en su mayoría, tasas de crecimiento mayores a las del cuarto trimestre de 2022.

Este fue el caso de los ingresos en empresas comerciales al por menor, las ventas de vehículos ligeros, el gasto con tarjetas de crédito y débito, en términos reales, y las ventas de las industrias manufactureras.

La sesión de la Comisión Permanente continuó entre gritos y sombreros de la derecha a toda argumentación presentada en tribuna por los legisladores lopezobradoristas. Y todo concluyó, como empezó: sin conclusiones.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

INDEPENDIENTE

6

01/06/2023

COLUMNAS
Y
ARTÍCULOS

